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! ! ! !夜幕下的外滩，灯火灿烂。世界各地游客来到
上海，一般都不会错过黄浦江边的外滩。不错，外
滩是上海的窗口和名片。!"#"年迄今，外滩发生
了哪些变化？
外滩变大了。如今，外滩风景区的范围向南从

新开河延伸至东门路，向西延伸至中山东一路和
中山东二路西侧人行道，十六铺游览码头等重点
公共区域全部纳入，外滩风景区沿滨水区域的管
理长度达到 !$%公里。

外滩有了焕然一新的四大广场：&''(平方米
的黄浦公园广场、!')'平方米的陈毅广场、(*""
平方米的外滩金融广场、!)%%平方米的延安路广
场。漫步这些广场，你会发现，闻名于世的“情人
墙”换上了亲水栏杆；标志性雕塑“金融牛”矗立在
游人中间，很是神气；陈毅广场比过去扩大了三分
之一。四大广场改造完成后，地面公共活动空间比
原先增加了约 ("+，绿化面积达 !$,,万平方米。
尤其值得一提的是，外滩改造看重人性化的

公共服务———新增座椅，可同时容纳约 !---人就
座；新增 )个公共厕所，有了母婴室；新增两处旅
游咨询服务中心，提供景点咨询、旅游救助、受理
投诉。还有，残疾人专用通道和无障碍电梯，让老
年人和残障人士游览无障碍。

本报记者 姚丽萍

作为上海的窗口和名片，黄浦江边越变越美———
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! ! ! !口述人#章建庆$自 !"#!年起投身残疾人事业$现任徐汇

区残疾人劳动服务所所长%徐汇区残联业务科科长$成功推荐

!$$$多人次残疾人实现就业& 今年 %月$章建庆获'全国就业

先进工作者(称号&

! ! ! !我从 &*'&年起从事残疾人事业，干到今年已经 ,&年了，
是上海残疾人事业进步发展的亲历人和见证者。其中，近 &'

年，我一直从事与促进残疾人就业有关的工作。想到明年自己
即将退休，着实有点遗憾，还有很多想法和计划来不及完成，
时间不够用啊。

联系企业开头难
徐汇区残疾人劳动服务所成立于 &**!年，最初的工作那

叫一个难：去找外资企业，负责人说：“我们外资企业要讲形象
的，怎么好招残疾人？”去找国有企业，许多工厂正面临调整甚
至倒闭，自身难保，哪里还有能力招人？

另一方面，残疾人刚涉足就业市场，往往对市场缺乏了
解，自身定位不够准确。有些家长对孩子的保护意识太强，一
直陪着孩子面试，这种做法影响了企业对残疾人的整体印象。

所以，我们首先从劝阻父母陪同面试、帮助残疾人了解市

场做起，经常组织残疾人及其父母座谈，同时，也积极提升社
会对残疾人就业的认知度和接受度。

!---年，市政府发布 '!号令，改由社保部门征收残疾人
就业保障金，并加大行政执法力度。!--)年，智障人士“阳光之
家”建设列入市政府实事项目。!--.年，上海举办特奥会。同
年，胡锦涛总书记视察“阳光之家”，指示要让关爱的阳光照亮
每一个残疾人的心灵。全社会对残疾人有了一番全新认识，残
疾人就业工作逐渐走上了快车道。

适时转型信心增
如今在徐汇区，具有劳动能力的残疾人只要对岗位不过

分挑剔，基本均可就业。
怎样帮残疾人找工作？我也有过教训。!--'年，我们开了

一家全体员工都是残疾人的便利店，想把它孵化成就业实训
点。可是，因地段不好、货源价格偏高等原因，这家店每月亏损
#万元，一年多后撑不下去，只好关门。我开始重新思索方向。

一方面，上海的经济结构面临转型，过去残疾人从事较多
的简单劳动岗位开始减少，残疾人的就业方向需要向新型服
务业调整；同时，我们要让在阳光基地集中就业的残疾人依托

社会，抱团取暖。
去年起，枫林街道阳光基地与一家信息技术公司合作，成

立档案整理基地，让残疾学员从事录入和整理档案等工作。这
不仅改变了许多人对残疾人只能从事低级劳动的偏见，也让
学员们获得不错的报酬。目前，徐汇区有三个阳光基地，学员
每月可以获得二三千元收入，自信心大大增强。

订单培训获推广
每年，许多毕业生从特教学校走上社会。我一直在想，如

何让毕业生尽快适应岗位要求，顺利渡过最艰难的三个月试
用期？!--*年，“捷径”终于找到了，这就是订单式培训。

当时，我观察许多行业后发现，连锁快餐店是一个很好的
突破口。我和同事找到棒约翰公司。那是个大夏天，与人事经
理和门店负责人前前后后谈了三个月，我们不知道流了多少
汗，第一家棒约翰爱心店终于在衡山路上挂牌。

这家店曾安置过聋哑人，但并不成功，所以，他们起初很
有顾虑。我们先把人事经理和店长请到纪勋学校，让他们实地
考察孩子们的课堂教学和个人能力，然后派老师签署保密协
议，在门店学会做披萨，再把店里的设备借回学校培训学生。
为节约成本，培训中，学生用蔬菜做成牛肉、海鲜造型放在饼
坯上。

强化培训一个半月后，第一批 #!名毕业生来到衡山路
店，有的做披萨，有的当服务员。衡山路店有不少外籍客人，他
们看到服务生是智障青年，既钦佩又感动。实习两个月后，他
们全部获得认可，成为正式员工。衡山路店起到很好的示范作
用，后来，虹口区也设立了一家爱心店，棒约翰各门店陆续招
收 .-多名残疾员工，公司负责人常夸这些智障青年“笨得可
爱”，做事一板一眼，从不偷懒，还是最忠诚的员工，即使在春
节假期也不请假。

有了这个成功样板，克莉斯汀、永和豆浆、来伊份、一茶一
坐等连锁企业也陆续与纪勋等学校合作，向残疾人敞开大门。
由徐汇区首创的这一培训模式还在全市推广，促进许多区县
的残疾人就业。 本报记者 孙云 采访整理

章建庆投身残疾人事业31年仍觉时间不够用———

帮助就业，让残疾人享受关爱阳光
! ! ! !&#十年来$这个城市%这个国家发生了巨大的变化$请您

谈一下发生在您身上的一个具体变化$您怎样评价这种变化'

(#残疾人事业飞速发展!残疾人工作越来越规范!残疾人得

到的帮助越来越多"

&#您在为过去十年工作的成绩%事业的发展欣慰的同

时$还有怎样的一点遗憾'

(#过去十年!我有幸在残疾人就业#培训#稳定上做出了一点成

绩!但是随着年龄的增长!即将离开岗位!想做的事不能再做了"

&#新的十年即将开启$能否谈一下您或您的家人的一

个心愿'

(#希望上海残疾人事业随着经济发展!给残疾人的生活

带来更多积极的变化"
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! 如今的外滩夜景美不胜收 ! 改造前的外滩旧貌 本文图片均 徐正魁 摄


